
通过不断调整对执行层的指挥棒、转变干部思维，
各项工作系统谋划、系统推进、系统落实。从提高思维
能力的角度反复要求广大干部提高包括系统思维在内
的各种思维能力并运用于分析和解决问题。

从区级领导干部到最基层的工作人员，每个人都
担负起工作指标和任务。在选人用人上大胆创新，树
立“人岗相适、实干实绩”“能者上、庸者下”的鲜明用人
导向，真正调动和激发了广大党员领导干部干事创业
的积极性和主动性。

在健康医药产业园建设过程中，博山经济开发区、
域城镇、白塔镇的干部坚持一线工作法，群策群力，多
方联动，顺利解决了土地纠纷、高压电线迁移等棘手问
题，确保了园区建设和项目落地的顺利推进。

为优化营商环境，博山区行政审批服务局聚焦企
业所需、群众所盼，在全省率先推出政务“跑团”，以党
支部、党小组、党员“三级联跑”，带动全区政务服务系
统的“跑手”们，为项目、企业、群众提供全方位、无差
别、多层次的政务服务。

每一个大会是一个体系，每一个部门是一个体系，
每一个镇办也是一个体系。新的治理之道必须考虑政

治和经济、现实和历史、物质和文化、发
展和民生、资源和生态、国内和国际等
多方面因素，不再是头痛医头、脚痛医
脚，各管一摊、相互掣肘。

围绕搭建产业发展平台，博山高标
准规划建设9个特色产业园区，通过园
区的建设实现对产业链的集聚，同时积
极招引新项目，做好延链、补链；围绕环
境优美，投资15.1亿元改造老旧小区，涉
及43个片区，改造的同时提升物业管
理，实现从物业全覆盖到物业全满意；
在农村推进硬化、亮化、美化、绿化、净
化“五化”工程，提升农村人居环境。

“八陡老街是一个党建引领下的共
富项目。通过半年点评和媒体宣传，八
陡老街的名气更大了，来的人更多了。”
八陡老街运营管理负责人孙海盟说。
在7月举行的淄博市县域高质量发展重
点项目现场推进会上，八陡老街“党建
引领·共富工坊”项目获得党建类项目
评比第一名的好成绩。八陡老街得到
了游客和观摩团认可。

产业振兴了，环境优美了，群众才
会满意；群众满意了，又能促进产业振
兴和环境优美。

把各项工作都作为一个系统来认
识，这是博山运用系统思维分析和解决
问题的首要特点。

迭代升级接续发展
三类产业靶向施策

全面深入调查研究，从宏观和微
观、当前和长远等多个维度，系统谋划
博山未来的重大发展举措。

这其中，产业发展尤为重要。
提到产业，很多人都会想到“生态”

一词，把产业看作一个系统和有机体已
经成为一种共识。在博山，这一点体现
得也很明显。

博山曾经煤炭资源丰富，这种在当
地很容易获得的燃料叩开了陶瓷、琉
璃、耐火砖等产业的大门；因为有煤炭
开采，博山的电机、泵类企业，从最早的
维修开始发端。直到现在，陶琉、新型
材料和机电泵依然是博山产业的顶
梁柱。

不能因为是曾经的、过去的，就否
定了自己，博山工商实业文化已融入城
市发展基因。
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第一天外出对标学习，第二天开大会。博山
区产业发展大会是“八个大会”里耗时最长的。

1月5日，博山区召开“新年第一会”——— 招商
引资大会。

今年上半年投入使用的博山数字经济产业园，是博山区培育新经济的主阵地之一。

博山：系统思维向上突围

产业振兴、环境优美、群众
满意。

经过深入调研，从构成博山
的诸多要素、结构、功能等方面入
手，剖析过去与现状、优势与短
板、传统与新兴，2022年1月的党
代会上，博山区确定了未来五年
的发展目标，描绘了博山的未来
愿景。

千头万绪，止于一端。
博山如何挖掘城市发展新

动能？
把问题研究深、研究透，而不

是单打一、想当然，再继续深入调
研，多阶层座谈，同年10月，博山
开始谋划“八个大会”。

企业发展面临哪些困难？产
业发展的方向是什么？助推产业
发展，政府需要做什么？当时，一
名企业家在参加了企业家座谈会
后说：“这么系统深入地研究产业
问题，正是我们盼望已久的。”

2023年初，直面痛点、由点及
面，博山突出发展和民生两大主
题，分别聚焦招商引资、产业发
展、特色农业、文化旅游、民生工
作，以及干部作风、基层治理、党
的建设等领域，进一步明确了各
领域工作的目标和措施。

从锚定“三大目标”到突出
“两大主题”，再到专题召开“八个
大会”，博山抓工作的思路越来越
清晰、系统，抓发展的举措越来越
具体、精准，抓民生的路径越来越
明确、务实，抓作风的转变越来越
严格、扎实。这“八个大会”既是
对“三大目标”的进一步深化和具
化，也是对博山当前和今后一个
时期各项工作的系统谋划、顶层
设计和精准部署，更是为博山未
来发展打基础固根本利长远的担
当和务实之举。

“会议的筹备比开会本身还
重要，通过筹备会议，全局干部的
能力都得到了提升。”博山区农业
农村局局长李辉说，作为特色农
业发展大会的承办单位，博山区
农业农村局借助办会梳理了全年
乃至今后一个时期的工作，明确
了努力方向、路径和措施。

特色农业高质量发展大会上
发布了20个重点特色农业项目，
每个村都有自己的特色农业项
目，可大可小，因地制宜。博山也
利用这次大会加紧“练兵”——— 让
各镇办书记上台展示镇域特色农
业项目的发展思路、措施、项目。
镇办书记上台路演动的不仅仅是
嘴皮子，更是比拼各自发展特色
项目的思路和办法。

在安排会议的细节上，还能
看出博山的一些“心思”。

为什么专题召开招商引资大
会？一方面，去年开始规划建设的
产业园区全面起势，建园区不是
目的，目的是发展产业。园区建
成的同时项目落地，才能为最大
限度地用好园区、发展产业争取
更多时间，所以招商引资迫在眉
睫。另一方面，时间上，春节前
是一个招商引资的好时机，所以
会议选在元旦后马上召开，“新
年第一会”也体现了2023年博山
区“一号工程”的重要性。

专题召开文化旅游发展大
会，一方面文旅有一定基础，但老
景区基础设施老化，需要提档升
级，再一个需要开发新项目。另
一方面，会议选在春暖花开的时
候召开，是希望借会议宣传发动
的强劲势头快速启动文旅市场。

上半年，博山区13家A级景
区接待游客数量以及旅游综合收
入分别同比增长47.3%、95.1%。

民生工作大会力求通过策划
实施各级民生实事，从根本上解
决民生问题。博山区打破惯例，
不局限于人大票决的十大民生实
事，紧盯群众的急难愁盼，调动各
方资源和力量，充分发挥区、镇、
村三级的积极性，梳理、研判，形
成区、镇、村三级民生实事清单进
行集中发布。

民生实事项目清单进行动
态、闭环管理，及时增加新的项
目，从最早的996件增加到了现在
的11 5 3件，目前完工率达到
83.2%。挂包镇办的区领导，每月
至少抽出两天时间，去研究、督导
民生实事工作，工作推进情况要
在每月的区大班子联席会上进行
专题汇报。

老旧小区怎么改，居民说了
算。在今年的大街片区老旧小区
改造过程中，博山区针对群众反映
强烈的小区环境脏乱差、配套设施
不完善等突出问题，重点围绕楼顶
防水、墙体保温、道路提升、飞线下
地、增设停车位、热力和自来水管
网、户表改造等方面进行改造，让
老旧院落变成了幸福家园。

大到20个片区的老旧小区改
造，小到村里的一条道路硬化，民
意征集和实事清单动态增补贯穿
全年，实事清单正在变成群众的
幸福账单。

一个地方的发展，最大的问
题在人，不仅取决于能力的“天花
板”，更取决于思想认识的“天花
板”。

直面痛点由点及面
系统思维下的“八个大会”

千年炉火燃续陶琉文脉，百年工业铸造辉煌历史。
曾是鲁中工业重镇的博山面临什么？
既有传统优势流失的现状，如工业发展乏力，也有新增长极尚

未完全建立的困扰，如新兴产业不够突出；既有群众追求更美好的
生活，城市农村基础设施投入欠账多的压力，也有产业振兴亟需大
量人才支撑，而人才流向与城市品质息息相关、城市管理的重要性
日益凸显等。

如今，低位过坎的博山又在做什么？
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